





















Seminario Permanente sobre Migración Internacional Ciclo 2014

Cuarta sesión 13 de Junio de 2014

Luis Eduardo Guarnizo es profesor de sociología y desarrollo comunitario del Departamento de Ecología Humana de la Universidad de California, Davis. Su trabajo de investigación examina las determinantes, dinámicas y efectos teóricos y prácticos de la migración internacional.

Específicamente, se enfoca en el modo de incorporación socioeconómica y participación política de los migrantes en el exterior y en origen, la relación entre migración y ciudadanía y la relación entre migración y transformación social a escala local, nacional, transnacional y global. En su trabajo, Guarnizo combina estrategias de investigación cualitativas y cuantitativas en múltiples lugares de origen y destino. Ha estudiado la migración latinoamericana en los Estados Unidos y la Unión Europea y en países de origen, incluyendo a Colombia, El Salvador y la República Dominicana.

Su trabajo ha sido publicado en revistas académicas internacionales tales como American Journal of Sociology, American Sociological Review, International Migration Review, The Annals of the American Academy of Political and Social Science, Journal of Economic and Social Geography, y Ethnic and Racial Studies.

Emigración internacional y retorno en la Región Andina

Retornar al país de origen, de manera definitiva o temporal, siempre ha sido inherente al proceso migratorio. En los últimos años, el tema del retorno migrante se ha convertido en uno de los temas más importantes en círculos académicos y de estado. Este inusitado interés ha sido alimentado, en gran medida, por gobiernos de países ricos interesados en entender mejor y promover el regreso

masivo de inmigrantes del sur global en sus tierras, como parte integral de su respuesta a los devastadores efectos de la Gran Recesión de 2008. De hecho, muchos especialistas predijeron un éxodo masivo de retorno Norte-Sur como resultado de la contracción económica mundial. Sorprendentemente, estas predicciones nunca se materializaron.

Esta presentación busca contribuir a una mejor compresión del proceso de retorno migratorio. Se basa en algunos de los hallazgos principales de un estudio sobre el regreso de migrantes internacionales a las regiones con las tasas más altas de emigración de dos países andinos: Colombia y Ecuador. El estudio examina algunas de las determinantes socioespaciales del regreso e intenta discernir no sólo las razones principales que alimentan el retorno, sino la dinámica relación entre el retorno y vectores clásicos de estratificación y estructuración social, tales como género y clase. Este estudio comparativo cuestiona la caracterización de la migración y el retorno como procesos eminentemente nacionales y, por tanto, homogéneos. Se demuestra cómo estos son procesos de alta variabilidad interna y signados por determinantes espaciales y socioeconómicas que molden geografías particulares de orígenes y destinos dentro y fuera de los países emisores.

El análisis se basa en datos extraídos de la Encuesta Andina de Migración y Retorno (ENAMIR) diseñada y aplicada por un equipo interdisciplinar y multinacional en cuatro países andinos, Colombia, Ecuador, Perú y Bolivia. Este equipo es liderado por William Mejia de la Corporación Universitaria Alma Mater, Colombia; Alejandro Guillén de la Universidad de Cuenca, Ecuador; Carmen Ledo de la de la Universidad Mayor de San Simón, Bolivia; y Guido Maggi de la Universidad Católica Sedes Sapientiae, de Perú. El diseño del muestreo y el manejo de la base de datos han estado a cargo de Diana Ortiz de la Universidad de Buenos Aires. El contenido de esta presentación es la responsabilidad única del autor.